

## IV REUNION ESPECIALIZADA DE COOPERATIVAS DEL MERCOSUR

Brasília, 29 de mayo de 2003

### ANEXO VI

#### SECRETARIA TECNICA - INFORME DE ACTIVIDADES

PERÍODO OCTUBRE 2002 – MAYO 2003

El período estuvo pautado por diferentes iniciativas políticas nacionales puntuales contrarias al desarrollo cooperativo en Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay. La Secretaría Técnica circularizó la información recibida y respaldó, en la medida de sus facultades, la acción concreta de las secciones nacionales.

En el mes de noviembre se realizó una reunión entre la Secretaría Técnica y la Presidencia Pro-Témpore brasileña, donde se revisó el plan de actividades realizándose diversos ajustes. También se reafirmó, previa consulta telefónica con las otras secciones nacionales la continuidad de la gestión brasilera hasta pasado en proceso electoral en Brasil y Paraguay.

Se elaboró un esbozo de Recomendación al Grupo Mercado Común que no ha podido ser considerado. La complejidad de pronunciamientos e iniciativas contradictorias por parte de diferentes organismos estatales nacionales, así como los cambios de gobierno en tres de los países, que anunciaron una intención promotora del cooperativismo, ameritan un análisis más profundo para determinar el contenido y los objetivos de una Recomendación formal de la RECM.

#### Instalación de la oficina en Montevideo

Realizadas consultas en la sede la S.A.M. y dada la precariedad del espacio donde podría instalarse la oficina, así como el alto costo de instalación, se reconfirmó el acuerdo con la C.H.C. / O.P.P. y el Director de COMISEC, Dr. Jorge Sierra, para hacer uso de las instalaciones de este último organismo. Este acuerdo deberá formalizarse en oportunidad de la próxima reunión de la RECM en Montevideo. El equipamiento de la oficina fue parcialmente realizado en calidad de préstamo por CUDECOOP y parcialmente por COMISEC.

El respaldo administrativo a la Secretaría ha sido acordado con CUDECOOP por la vía de "servicios otorgados" por el equipo secretarial de dicha organización y particularmente por la Sra. Zully Patisson.

(La inquietud en torno a disponibilidad financiera impidió la contratación directa de un recurso part time tal cual se había planificado inicialmente).

También en acuerdo con CUDECOOP se abrió una cuenta diferenciada al igual que el registro contable de los fondos de la RECM.

## **Actividades MERCOSUR**

Se participó en diversas actividades organizadas en la Sede de la S.A.M. (hoy STAM) y mantuvo una entrevista con el nuevo Secretario Técnico del MERCOSUR Dr. Reginaldo Arcuri con el cual se acordó mantener un estrecho vínculo a los efectos de un mejor aprovechamiento de las capacidades técnicas que comienzan a implementarse por la STAM. Aparece como una oportunidad para sectores cooperativistas a identificar, en participar en procesos de promoción de Foros de Competitividad regionales.

A invitación del FCES, el Dr. Junqueira Barros en tanto Presidente Pro Témproe en funciones, participó como invitado especial de la XIII Reunión Plenaria realizada en noviembre de 2002. Allí realizó un pormenorizado informe sobre lo actuado por la RECM y las expectativas inmediatas. El mismo fue acompañado por los Sres. Cayo Sivlero (CONPACOOP), Julio Phol (OCB) y Daniel Bentancur (CUDECOOP) en calidad de delegados del Sector Diversos del FCES.

También se realizó una gestión formal ante la coordinación pro-témproe brasilera del GMC para ser revisados en reunión plenaria en el mes de noviembre, a la cual finalmente no hubo condiciones de concurrir.

El Secretario Técnico por el sector cooperativo, Sr. Daniel Bentancur, participó en la III Cumbre Sindicar del Cono Sur invitado especialmente por la Secretaría Técnica de la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur. Ante 200 dirigentes sindicales se realizó una exposición sobre la experiencia del movimiento cooperativo en el MERCOSUR. Se destaca que fue la única participación extra-sindical de la sociedad civil.

## **Relaciones externas y cooperación**

**A.C.I. Américas** – Se firmó el acuerdo por el cual la RECM participa del proyecto de Incidencia financiado por el Centro Cooperativo Sueco. La RECM recibe respaldo económico para el desarrollo de actividades en el período 2002 y 2003 por un total de USD 5000. Durante junto se discute la eventual continuación del Programa de apoyo para 2004 y 2005, teniendo la Secretaría Técnica la obligación de presentar una propuesta preliminar a la brevedad.

El Secretario Técnico por los organismos gubernamentales, Sr. Andrés Larisgoitia, participó como conferencista especialmente invitado por la oficina de ACI Américas, en una reunión con la dirección nacional de ASCOOP (Colombia) y a los efectos de transmitir la experiencia de la RECM. La actividad se realizó en el mes de enero.

Está acordado participar en al menos una nueva actividad similar en el 2do. Semestre del 2003.

*Del intercambio realizado aparece como de sumo interés comenzar a sistematizar la experiencia realizada por la RECM en cuanto a formas innovadoras de incidencia para el posicionamiento y la promoción de los movimientos cooperativos.*

Se acordó promover activamente la participación de los movimientos cooperativos de la región en la próxima Conferencia Regional a realizarse en Puerto Rico en octubre.

### **Confederación Española de la Economía Social (CEPES) / España –**

Se estrecharon los vínculos institucionales pre-existentes e intentó elaborar un Proyecto para presentar al Programa ALIS de la C.E.E. en noviembre 2002.

Coordinado técnicamente por el Sr. Jorge Cabrera de CUDECOOP en relación permanente con el Sr. Carlos Lozano de CEPES se identificó contrapartes nacionales y elaboró un primer borrador de proyecto, aunque finalmente se paralizó el trabajo al concluirse que los tiempos no alcanzaban para darle forma definitiva y completar la documentación formal necesaria para poder realizar la presentación con posibilidades de éxito.

*Esta experiencia, sin embargo, fue fructífera pues permitió comprobar prácticamente la disposición real de CEPES a cooperar con el cooperativismo de la región. También permitió evaluar las debilidades de la Secretaría Técnica para coordinar eficazmente a integrantes de los cuatro países y sobre todo, para lograr respuestas pro-activas en tiempos reducidos.*

El CEPES aportó USD 500 para costear el primer libro de la Serie Jurídica y puso a disposición su portal de servicios para la Economía Social.

La visita al CEPES efectuada por Daniel Bentancur en mayo de este año, y de la cual se da cuenta en informe separado, permitió avanzar en la decisión de un Acuerdo de Entendimiento entre CEPES y RECM.

### **Comité de Coordinación de Asociaciones Cooperativas Europeas (CCACE) –**

También en visita y reunión de trabajo de Daniel Bentancur con representantes de CCACE, así como CECOP en Bruselas, se acordó la firma de un Memorandum de Entendimiento que habilita a ambas organizaciones a realizar planteos comunes en el marco de la Unión Europea y el MERCOSUR. Esto por tener reconocimiento institucional de ambos bloques. Se anota que por las características particulares de ambos organismos se abren diversas formas de acción conjunta que deberán coordinarse:

- a) acciones comunes entre las organizaciones cooperativas en tanto parte de la sociedad civil y particularmente miembros del FCES y el CES.
- b) acciones y desarrollo de planteos y propuestas comunes entre la RECM y el CCACE en el marco de los acuerdos de cooperación institucional entre la Unión Europea y el MERCOSUR.

### **Seguimiento Plan de Trabajo**

Con las limitaciones existentes producto de los escasos recursos económicos existentes, igual se logró culminar exitosamente la publicación del primer libro de la Serie Jurídica "Legislación Cooperativa del MERCOSUR" y se comienza a coordinar el trabajo del equipo técnico responsable del tema "Tributación Cooperativa en el MERCOSUR".

El equipo responsable de la elaboración del sitio [www.mercosur.coop](http://www.mercosur.coop) no funcionó al mismo ritmo en los cuatro países. Fue determinante en la no culminación del proyecto la falta del financiamiento. A pesar de todo se logró avanzar sustancialmente en el diseño central ya que NETICOOP ha desarrollado la propuesta en un acuerdo de trabajo a riesgo. El tema se profundiza por separado.

Se dio continuidad al mantenimiento de la página web oficial de la RECM.

Se confeccionó un tríptico para difusión institucional, un CD con el contenido de la web oficial y un afiche con el logo institucional de la RECM.

Por indicación del Director de INCOOP e INAES se tomó contacto con la Dirección de Cooperativas de Formosa (INAES) en relación a una iniciativa binacional de cooperativismo escolar.

Se comprometió incluir el tema en Orden del Día de la RECM.

### **Asuntos económicos**

Vistas las dificultades para hacer efectivo el desembolso de fondos comprometidos por DENACOOOP e INAES se hicieron diferentes acuerdos para funcionar con el menor costo posible y sin resentir lo más esencial de los acuerdos establecidos en la anterior sesión.

También se desarrollaron gestiones formales ante las Confederaciones de Cooperativas para que se incluyeran en sus presupuestos 2003, el aporte pre-acordado.

A mayo se está desarrollando parte de la actividad por diversos adelantos realizados por CUDECOOP y la excelente disposición de diversos funcionarios, dirigentes y técnicos de los cuatro países.

Un informe detallado y presupuesto junio/diciembre 2003 se presenta por separado.